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会  議  録 

会 議 名 第２３期小金井市公民館企画実行委員の会議 第１５回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 １０月６日（火）午前１０時～１２時 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 石原委員 嵯峨山委員 栃木委員 中島委員 

欠 席 委 員 浅賀委員  

事 務 局 員 鈴木分館長 齊藤副分館長 杉山  

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

公民館運営審議会の報告について 

２ 審議事項 

事業の報告及び計画について 

（1） 少年教育事業「ひがし子ども囲碁教室」 

（2） 高齢者学級「くりのみ学級」 

（3） 市民講座「東京の名城を知る」 

（4） 市民講座「わがまち歴史散歩 パート３」 

（5） 成人学校「野川流域周辺を巡る」 

（6） 成人学校「エコらく生活」 

（7） 成人学校「鉄道講座（仮）」 

その他 

① 次回日程及び今後の諸日程について 

② 関東ブロックについて 
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会  議  結  果 

（要点筆記） 

〔司会〕栃木委員  

司  会  第２３期第１５回小金井市公民館東分館企画実行委員の会議を開催します。 

１ 報告事項 

公民館運営審議会の報告について 

鈴木分館長 

９月１７日に行われた小金井市公民館運営審議会について、四点ご報告いたし

ます。まず一点目は第３３期小金井市公民館運営審議会委員が委嘱されました

ことをご報告いたします。二点目は、事業の報告等が行われましたが、東分館

への質問はございませんでした。三点目は東分館の事業運営について、皆様ご

承知のとおり、８月 1 日からＮＰＯ法人市民の図書館・公民館こがねいに委託

されたことが報告されました。四点目は、公民館本館の仮移転にかかる市民説

明会の実施結果について報告がありました。８月５日と９日に本町分館で公民

館単独の市民説明会が開催され、本館機能を本町分館に仮移転することが説明

されました。本館機能については、現在の本町分館の事務室だけでは不足する

ため、条例に基づく貸し出し部分となっていない、入ってすぐ左の自習室を使

用できればという計画が報告されています。本館の主催事業については、１０

月を目途に一定報告するとのことでした。同じく１０月以降、中長期計画を考

えていく方針であることも説明されました。また新福祉会館建設にあたり、予

算が通るようであれば新福祉会館建設検討委員会が設置予定となっており、公

民館運営審議会が推薦する者 1 名が委員になるとのことです。報告は以上で

す。 

 

２ 審議事項 

① 事業の報告及び計画について 

（1）少年教育事業「ひがし子ども囲碁教室」 

杉山（職員）    

９月は平均して１８名前後の参加者数でした。現在コースが４コースございま

すが、４月からの内容と比べて、少しレベルアップした資料を使用し始めまし

た。また、１０月１８日の市民文化祭に参加し、東センターに来館した方と他

流試合を行えるような、交流をします。 

 

（2）高齢者学級「くりのみ学級」 

鈴木分館長 

     今後の事業計画について、１０月は９日に「江戸しぐさを学ぼう」、１６日に

「市の財政状況について」の講座を開催します。双方ともすでに資料等作成済

みですので、当日午前９時３０分に設営のご協力をよろしくお願いいたしま

す。また、１１月６日には「みんなで料理」の講座を予定しておりますので、

１０月９日にアナウンス及び周知、１６日講座終了後１５分程度、班毎に打ち

合わせを行います。今回は、お米、油、醤油、料理酒、お漬物は公民館で準備

いたします。当日、一人２００円お持ちいただき、料理は各班２，５００円の



 3 

予算で作っていただきます。調理チーム５名、設営チーム５名に班で役割分担

をして参加していただく予定です。 

     事業報告ですが、９月４日に野外研修として「皇居・警視庁見学会」に行って

きました。 

栃木委員  

とても暑かったですね。 

鈴木分館長 

     気温が高く、歩く距離もかなりあったため、参加者の中でも具合が悪くなる方

もいらっしゃいました。一方で、とてもお元気な参加者の方もいて、歩く速度

や体力などに参加者間で大きな差があり、見学コースについてどうバランスを

取っていくか、今後の課題として検討していかなくてはいけないと感じまし

た。特に、今回は皇居で２．２キロの見学コースの後、すぐに昼食地である裁

判所へ、歩いて３０分かけて行くスケジュールだったので、可能であれば皇居

見学後に休憩時間を設けられたら良かったのかもしれません。また、気候の影

響も大きかったので、外を歩く野外研修については、開催時期も含めて再考し

ていかなければならないなと思いました。 

中島委員  

皇居だけ見て、食事をして帰るというプランでも良かったかもしれないです

ね。 

嵯峨山委員 

     警視庁の食堂は見学者は利用可能だったそうです。裁判所に比べて単価も少し

安いそうです。皇居から裁判所までの距離を考えると、こちらを利用できたら

少しは歩く距離が短くなったかもしれませんね。ただ、食堂は利用できますが、

食べ終わった後休憩できる場所がないそうです。 

鈴木分館長 

     時間調整をして、上手く利用できたら良かったですね。 

石原委員  

皇居見学や警視庁見学など、内容はとても良かったですよね。普段なかなか入

ることの出来ない場所を見ることが出来て、本当に良かったです。特に１１０

番を受ける通信センターは、思った以上に通報が来ていて、生々しくリアルな

感じでしたね。 

栃木委員 

     内容によって赤や黄色の信号が点いていて、ああいうものはなかなか見られな

いのでよかったですよね。 

嵯峨山委員 

     電信柱の表示を見て、通報をするという方法もいい勉強になりましたね。あれ

はもっと周知させればいいと思いましたね。 

石原委員 

     昼食で使った裁判所の中も、普段入ることが出来ない場所なので、行くことが

出来て良かったです。民事や刑事で場所が違っていたり、１５歳以下の少年裁

判の傍聴についての受付もしていました。家に帰った時、そのニュースがやっ

ていたので、「あ、これだ！」と思いました。そんなちょっとしたことでした
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が、これも生々しくリアルに感じることができました。 

鈴木分館長 

     ９月１１日には３Ｂ体操で健康づくりの講座を行いました。座りながら参加す

ることも出来たので、足の不自由な方も含めてみんなで楽しく参加できたので

はないでしょうか。 

栃木委員 

     ただ体操するのではなくて、演歌や面白い音楽をかけて楽しく出来るのが良か

ったですね。 

石原委員 

     身近なものでも出来るような内容だったのも良かったですね。 

鈴木分館長 

     ９月１８日には好感を持たれる話し方講座を行いました。声を出すのは健康づ

くりにも良かったですね。 

中島委員 

     一人ではなかなかやらないので、みんなで声を出すのは良かったですね。 

嵯峨山委員 

     体を動かしたり、声を出したりするのは、続けてやっていった方がいいですよ

ね。とくに３Ｂ体操はなかなか歩けない方にも出来て、ペットボトル 1 本でも

大臀筋を鍛えられるのでいいですよね。 

栃木委員 

     年に二回、くりのみでできないでしょうか？ 

嵯峨山委員 

     それはちょっと飽きるかな。くりのみ学級の最初の方に３Ｂ体操をやって、輪

になってやることで、雰囲気が上がるかなと思います。 

杉山（職員） 

     去年くりのみで３Ｂ体操をやって、ベスト３に入ったんですよね。 

嵯峨山委員 

     輪になって和やかにできるのでいいですね。 

鈴木分館長 

     １０月２日には小金井市の介護保険の話がありました。 

石原委員 

     とても話が分かりにくかったですよね。 

栃木委員 

     質問も途中でバサっと切ってしまう感じだったので、すっきりしなかったです

ね。 

鈴木分館長 

     参加者の方からは、細かい部分の説明が分かりづらく、主要な部分も分かりに

くかったとの感想もありました。 

中島委員 

     もし少し詳しい方がいらっしゃっていればと思いました。 
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（3）市民講座「東京の名城を知る」 

鈴木分館長 

     ９月２９日に石原委員、中島委員、市職員の岡本様と実踏に行って参りました。

滝山城のほかに高月城も行ければというお話もございましたので、高月城まで

足を延ばしてみましたが、実際はマイクロバスを停めるところがなく、講師の

先生にもご相談して、今回は滝山城だけにすることにいたしました。「東京の

名城を知る」講座では、野外研修は江戸城、滝山城に行きます。江戸城は現地

集合・現地解散です。当日は、東京メトロ東西線竹橋駅 1a 出口にご集合くだ

さい。中野駅から乗車した場合は、最後尾車両が出口に一番近い場所になりま

す。逆に乗ってしまうと、真逆の出口になりますので、ご注意ください。出口

の目印は、毎日新聞社のある方面です。当日は１０時から１２時が見学時間に

なります。滝山城については、東センター集合・解散となり、マイクロバスで

移動となります。約 1 時間１５分の移動後、午前１０時１５分から午後１２時

３０分まで、休憩を挟みながら約２時間が見学時間となります。その後、道の

駅滝山へ移動します。実踏の際、お昼時はかなり混雑していましたので、でき

るだけお昼時を外して到着するように時間調整いたします。その後、午後１３

時４５分道の駅を出発し、１５時東センター到着予定です。１０月２日募集を

開始いたしましたが、即日定員となりました。第一回目は１０月２２日１０時

より、東センターで座学の講座となります。野外研修について、企画実行委員

のみなさまの参加の可否をお伺いいたします。 

石原委員 

     行きます。 

栃木委員 

     行きます。 

嵯峨山委員 

     行きます。 

中島委員 

     行きます。 

鈴木分館長 

     全員参加ですね。ありがとうございます。よろしくお願いいたします。 

栃木委員 

     滝山城の際は、お昼は食べる場所があるんですか。 

鈴木分館長 

     道の駅に八王子ラーメンなどが売っている場所があるので、そちらをご利用い

ただく形になります。 

栃木委員 

     お弁当を持って行って食べる場所はありますか。 

鈴木分館長 

     道の駅に食べるスペースがあります。 

中島委員 

     そんなに大きなスペースではないので、たくさんは入れませんが、ラーメンや

うどんなどなので、回転は速いと思います。 
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鈴木分館長  

１０月２日に募集開始をしましたが、即日満席となりました。 

嵯峨山委員 

      城巡りが最近の流行なので、いいんじゃないでしょうか。特に東京の名城と

いうのもいいですね。 

栃木委員 

      滝山城は八王子城ぐらいなかんじですか。 

中島委員 

      最初に坂を上りますが、そこがきつい。これ以降、天守までは緩やかです。

案内板もあり、先生も利用されるのではないでしょうか。 

石原委員 

      ただ行っただけではわからないですが、先生が説明してくださるので、とて

も楽しみですね。 

（4）市民講座「わがまち歴史散歩 パート３」 

齊藤副分館長 

      いよいよ今週末１０日土曜から開始となります。応募は合計２５通ございま

した。その内、こちらの手違いで成人学校「野川流域周辺を巡る」にお申込

みいただいた方の分が 1 枚混ざっておりました。抽選を行い、２０名を当選

とし、当選はがきを発送いたしました。第 1 回目の参加希望をお伺いいたし

ます。 

石原委員 

     行きます。 

栃木委員 

     行きます。 

嵯峨山委員 

     行きます。 

中島委員 

     行きます。 

齊藤副分館長 

全員参加ですね。ありがとうございます。東センターに１０時集合でよろしく

お願いいたします。１０日は 1 時間座学の後、ＩＣＵの湯浅記念館に行きます。

先日、嵯峨山委員と実踏に行き、館長にご挨拶をいたしました。また、昼食は

ＩＣＵ内の学食でとります。食堂内は持ち込み弁当は不可ですが、外に食べる

ところもありました。また講師より「小金井市の歴史散歩」という冊子を参加

者に購入してほしいという依頼がありました。参加者へのアナウンスなどは特

にしておりませんでしたが、３０部ほど確保しておりますので、お持ちでない

方や希望者がいたら購入していただく予定です。昔のものと内容などは特に変

わっていないそうですが、写真が一部変更しているとのことです。集合は東分

館で、解散はＩＣＵになります。また、今後の予定ですが、第２回目１１月１

４日の府中市郷土の森博物館、押立文化センターについては、嵯峨山委員に駐

車場を確保していただきました。 

嵯峨山委員 
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    １１月１４日の押立文化センターは、マイクロバスを駐車する場合、通常駐車場

となっていない場所のポールを下げなくてはいけないとのことでした。当日はそ

ちらに駐車してくださいとのことです。また、府中市郷土の森博物館は、農業祭

が開催されているため、博物館の入場が無料となっています。野菜を販売してい

るので、お買い物でも大いに楽しめるかと思います。ただ、駐車場は確保してお

かなければいけないので、とりいそぎ私の名前で押えました。 

齊藤副分館長 

諸々ありがとうございます。当日は軽食持参ということでアナウンスしておき

ます。第３回目は真蔵院へ行きます。講師のお二人とご住職へのご挨拶は済ん

でおります。 

石原委員 

    １２月の真蔵院は、他にどこか行くんですか。 

栃木委員 

    長昌寺に行きますよね。 

嵯峨山委員 

    １２月は東センター集合ですか。 

齊藤副分館長 

    真蔵院に９時５０分集合になります。 

嵯峨山委員 

    マップを配っているから、集合は心配ないですね。 

中島委員 

    解散はどちらになりますか。 

齊藤副分館長 

    緑分館になります。 

中島委員 

    真蔵院から昼食を挟んで、長昌寺に行き、緑分館で解散ですね。 

齊藤副分館長 

    まだ時間がありますので、再度打ち合わせを行いましょう。 

 

（5）成人学校「野川流域周辺を巡る」 

齊藤副分館長 

    お手元にチラシをお配りいたしました。講師から、１１月１５日に自由参加で日

立製作所中央研究所の一般公開を見てほしいとのことで、参加者に配るチラシに

こちらのアナウンスをいたしました。１０月５日現在、参加希望は１３通届いて

おります。２０名集まらない場合は、お声掛け等のご協力をお願いいたします。 

杉山（職員） 

    ２０名集まらなければ、抽選はなしにしましょう。 

嵯峨山委員 

    もし集まらなければ、わがまち歴史散歩の参加者にもお声掛けしましょう。 

 

（６） 成人学校「エコらく生活」 

杉山（職員） 
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    特に新しい発表はございませんが、市報１１月１日号で募集をかけます。エコら

くは以上です。 

  

（７）成人学校「鉄道講座」 

齊藤副分館長 

    お配りしたチラシの案をご覧ください。至道薫さんと言う鉄道評論家の方がいら

っしゃいまして、この方が快く講師を引き受けてくださいました。これまでも

色々と講座をされている方です。鉄道業界専門の評論家、鉄道会社に３０年勤務

されていたとのことです。TV などでもコメントをしていたそうです。一点、２

月４日木曜日が１１時４０分くらいまでしかいられないとのことなので、９時か

ら１１時までに時間変更するかという話がありました。ただ、９時からは早すぎ

るのではという意見もございまして、翌週に日付を変更するなどを検討しており

ますが、いかがでしょうか。 

栃木委員 

    ２月１１日は建国記念日ではないですか。 

齊藤副分館長 

    そうですね。そうすると、さらに翌週だとまた日にちが開いてしまいますね。そ

れでは、２月４日前後にするのはいかがでしょうか。 

栃木委員 

    ９時４０分から１１時４０分はいかがですか。 

嵯峨山委員 

    映像を見たりして、機材をセッティングしているので、片づけに時間がかかるの

ではないでしょうか。 

中島委員 

    一週前はいかがですか。１月１４日スタートにするのは、どうでしょうか。 

齊藤副分館長 

    お正月明けですが、いかがでしょうか。 

嵯峨山委員 

    ７日過ぎればいいのではないでしょうか。 

齊藤副分館長 

    それでは、講師にいくつか提案してみます。また、今回の募集方法は先着２０名

でよろしいでしょうか。 

杉山（職員） 

    座学だから、少し人数が多くてもいいのではないでしょうか。 

嵯峨山委員 

    ３０名くらいがいいのでは。集会室であれば、３０名でも４０名でもいいと思い

ます。 

杉山（職員） 

    電話申し込みも受付てはいかがでしょうか。 

齊藤副分館長 

    わかりました。それでは、３０名で電話受付で検討していきます。月刊こうみん

かんは１２月号に掲載予定です。次回の会議までに日程を報告いたします。 
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② その他 

鈴木分館長 

    次回の企画実行委員会ですが、通常は第一火曜日に行いますが、１１月の第一火

曜日は祝日にあたりますので、翌週の１１月１０日１０時～１２時に開催予定で

す。また、もう１点連絡事項があります。本町分館の大野様より、企画実行委員

連絡会が１０月２０日午後２時から４時まで、公民館本町分館 B 室で行うとの

ことです。議題は「事業運営における課題の対応策と進捗状況についての発表」

とのことです。 

杉山（職員） 

    お手元にお配りした資料をご覧ください。内容ご覧になって、訂正箇所がありま

したら後でお伝えください。 

嵯峨山委員 

    ２０日の日、参加します。 

中島委員 

    参加出来ない方いらっしゃいますか。 

石原委員 

    参加出来ません。 

栃木委員 

    参加出来ません。 

杉山（職員） 

    大野様からで、こちらの資料を３５部用意してほしいとのことでしたので、今度

お渡しいたします。 

嵯峨山委員 

    私が預かりますね。 

鈴木分館長 

    最後にもう一件お知らせします。関東ブロックの件ですが、１１月１４日土曜日

にルネ小平で行われます。受付９時半、開会１０時になります。東分館はわがま

ち歴史散歩がありますので、私ひとりで参加いたします。 

栃木委員 

    以上で本日の会議は終了となります。 

 

 

 

 

 


